



La mula ha sido el animal preferido por los arrieros

Declaración de D. José López Juana Pinilla:

“Que siendo como las cuatro de la tarde de este día, se presentaron en su casa Francisco Benito, vecino de Sigüenza, manifestando que celoso por el servicio de la Patria, y habiendo visto pasar de largo una recua de 16 caballerías mayores (mulas), a que acompañaba además a los arrieros, dos hombres en traje muy decente, manifestando el uno es en su aspecto extranjero, salió al encuentro por entre las huertas de esta ciudad. Y habiéndoles preguntado por el pasaporte, sólo le manifestaron uno dado en Sacedón, en el cual, ni en su pase por el puente de Pareja, ninguna mención se hacía de los citados sujetos, por cuyo motivo les obligó a retroceder con uno de los conductores, en cuya cabeza estaba el pasaporte, dejando que los demás de la recua que los demás continuasen su viaje por el camino de Alcuneza.

Que enseguida los presentó a Su Señoría, a cuya presencia manifestaron que el uno era alemán, y que sólo se explicaba en latín, en cuyo idioma manifestó, en efecto, ser alemán y que se dirigía a Königsberg⁴. Que en este estado, y siendo sospechoso que un alemán que confesaba haber salido de Madrid, se dirigiese a su país por una ruta en que tenía que atravesar toda la Francia, con quien se hallaba en guerra su nación, acordó que los tres indicados sujetos se presentasen al Sr. D. Andrés Esteban Gómez⁵, Vocal Secretario de la Junta de esta Provincia, para su examen, en el cual hicieron la misma manifestación de ser alemán.

⁴ **Königsberg** fue la capital de Prusia Oriental desde la Baja Edad Media hasta 1945, cuando fue tomada por los soviéticos y renombrada como Kaliningrado.

⁵ **D. Andrés Esteban Gómez** era natural de Alustante y canónigo de Sigüenza. Vocal de la Junta Superior de Armamento Gobierno y Defensa de Guadalajara en su primera formación. Es nombrado Diputado en Cortes de Cádiz por Guadalajara. Después de la guerra sería obispo de Ceuta y Jaén.